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又是一年读书节，其实关于读书的话题是一个千
古话题，回溯历史，古人曾经留下过许多有关读书的佳
话。从古至今，阅读都因其独特的魅力令无数人沉醉
其中。可以说，阅读凝结着超越时空的力量。

人生如考卷，也许没有标准答案，但至少有参考答
案，书籍凝结着他人的人生历练与智慧，总能给人以启
迪。抗疫期间，有一幕场景在网络上感动了很多人：在
武汉方舱医院，一名患者躺在病床上读书，神情专注，
浑然忘我。在面对疾病，甚至是生死的时候，每个人的
内心都会起波澜，是书籍给了他淡定的力量。其实在
抗疫宅家的日子里，许多人重新开启阅读之旅，用宁静
致远的书香安抚心灵。

网络上有一句很流行的话：“你的气质里，藏着你
走过的路、爱过的人、读过的书”。书籍是人类记忆的
沉淀和对未来的想象，一卷在手，那些不曾抵达的风
景、被时光阻隔的世界、前人历经的故事，都会构成独
特的体验。我们在阅读中获取知识、认知世界、感受心
灵，也在阅读中延伸生命、扩展人生。

读书的意义不只是为悦己，更能让人们在认识到
自身的有限时，虚心、通达、不固陋、不偏执。如今，生
活的节奏越来越快，互联网在一点一点挤占我们剩余
不多的空白时间，许多人或许已经想不起来上次静下
心来阅读是什么时候。同样是“低头族”，你是选择刷
屏，还是刷书，这其中或许没有对错，但一定有分别。

书中未必有黄金屋，但一定有更好的自己、更多的
选择。让我们在阅读日的春风里一起“悦读”。

书香中的人生更丰盈
□咏然

“我能舍弃一切，但是不能舍弃党，
舍弃阶级，舍弃革命事业。我有一天生
命，我就应该为它们工作一天！”这是
刘英1934年在“憎与爱”手稿中的真情
流露；1922年，社会主义青年团杭州支
部成立后，俞秀松写信给施存统：青年
团“已于昨天成立，现有廿七人”……日
前，浙江日报、浙江新闻客户端联合省
档案馆推出《浙江红色档案》栏目，披
露了一些党史上的手稿或者函件。

对于《浙江红色档案》栏目，不少人
是每期必看，深受触动。红色档案是党
和国家历史发展面貌的一种记录。党
史上留下的种种文书、照片、录音、录
像、实物、图书、报纸、杂志等各种类型
的相关档案资料，尤其是革命烈士的家

书，虽然有的已经泛黄，但承载的意义
是厚重的，给人的感觉是真切的。那些
也许显得潦草的字迹，那些手帕大小的
文件，让我们得以窥见党史的一些动人
细节，感悟初心使命。

各种档案资料是“有字之书”。今
年是建党百年，全党正在开展党史学习
教育。如何学党史？很重要的一个方
面是学会读“有字之书”。3月，党史
学习教育用书出版座谈会暨专题宣讲
动 员 会 在 京 召 开 ，4本“ 指 定 书
目”——习近平《论中国共产党历史》
《毛泽东、邓小平、江泽民、胡锦涛关于
中国共产党历史论述摘编》《习近平
新时代中国特色社会主义思想学习问
答》《中国共产党简史》亮相。展卷披

读，鉴往知来，在“有字之书”里学思
想、悟原理。

读好“有字之书”，需要我们多学原
文、多读原著。只有原原本本学，我们
才能更深刻地领会党的思想理论、方针
政策。当前，《习近平在浙江》采访实
录、《习近平科学的思维方法在浙江的
探索与实践》课题成果理应成为浙江广
大党员干部的必读内容。通过阅读“有
字之书”，汲取能量，提升干工作的本
领、开新局的能力。

除了读“有字之书”，还要读“无字之
书”。周恩来同志曾写下一副对联：“与
有肝胆人共事，从无字句处读书。”自党
史学习教育开展以来，很多地方的党员
干部前往红色景点，参观革命烈士故居，

像衢州等地还公布党史现场学习基地、
党史研学路线，鼓励党员干部去“打
卡”。这些方式，同样有助于党员干部更
进一步、更深一层了解党史。读好“无字
之书”，党员干部还要多联系实际，把学
习党史同解决实际问题结合起来，开展
好“我为群众办实事”实践活动。

总之，不论读“有字之书”还是“无
字之书”，关键是要做到用心领会、知
行合一。有道是，“有心之人读无字之
书也练达，无心之人看有字之书亦茫
然”。从党史中学到的精神、作风、理
念或经验教训，在入脑入心后，真正运
用到工作中，才会产生实效。

（转自《浙江日报》）

学党史要善读“两本书”
□李攀

近段时间以来，我区各地各部门结
合实际，通过线上线下学党史、重温红色
记忆等多种形式，深入推进党史学习教
育走深走实走心。

在党史教育中，宣讲会是“基本款”，
可是要讲好故事却并不易，讲得动情、才
能听得入心。如何能动情？这就需要宣
讲者既有好故事、又有好讲述。讲自己
亲身经历的故事或许是最容易产生共情
的一种方式。“忆往昔峥嵘岁月稠”，普陀
军休所的老干部将六十年的党龄浓缩成
一个个生动可感的故事娓娓道来。故事

虽然有年代感，但是两代人之间拥有共
同的初心与使命。

无论是何种形式的教育，最好的结
果都是润物细无声。最近有一部剧叫
《觉醒年代》，在豆瓣上的评分高达9.2
分。宏大的叙事背景之后是一个个具
体而生动的人，一幕幕普通却又伟大的
场景。在平实却又激荡人心的讲述中，
观众宛如重温了一遍中国近代史，熟悉
感亲切感满满。正是这种故事化的讲
述、场景化的展示，让观众深切感受到
了革命者深沉的爱国之情与壮烈的牺

牲精神。
党史教育需要形式的创新，但是

“形”为“神”的载体，各地各部门在开
展学习教育过程中需要深入思考一个
问题，什么样的教育更具说服力与感染
力？不论是参观红色景点、聆听宣讲
会、创作红色文艺作品，我们都应该抛
弃为讲道理而讲道理的理念，要通过具
象化、细节化，营造更多的历史在场
感。百年历程，厚重的党史背后有太多
特点鲜明、功绩卓著的杰出人物，也涌
现出太多感动人心、流传不衰的经典故

事。对现在的人们来说，尤其是年轻一
代来说，这些人物和故事隔着时空，难
免有距离感。这就需要我们在讲述过
程中，学会运用新的形式、新的载体、
新的平台，挖掘好、讲述好、展示好这
些闪光点，让大家身临其境地感受这些
人物和故事，同时在共情共鸣中触动内
心，引发思考，最终转化为干事创业的
激情与动力。

知所从来，才能思所将往。党史教
育的重要性就在于在回望中坚守信仰、
坚定初心、勇毅前行。

党史教育创“形”更须创“心”
□曲轩

近日，白沙岛几家民宿收到区市场监管部门的
罚单。原因是，这几家民宿在游客咨询船班信息时
误导游客，导致游客因台风被困小岛，影响工作和生
活。市场监管部门对经营失信行为零容忍，让游客
舒心，给景区增光。

去年9月一个周末，宁波游客周女士在预订白沙
一家民宿时，询问周日是否有船班回沈家门本岛，得
到的答复是放心来玩，不会耽误上班。结果，周女士
一家被台风困于岛上，周一才离开。接到投诉后，市
场监管执法人员赶到白沙岛了解情况，发现几家民
宿涉嫌误导游客，致使30多人被困。执法人员随即
赶往绍兴、杭州等地，向曾入住民宿的游客调查事情
经过。执法如此较真，无疑也是旅游品牌。

任何一个旅游区，都难免发生不顺心的事。相
比于遭遇欺客宰客，让游客更难容忍的是投诉无门、
投诉无效。几年前的青岛“天价虾”事件，之所以影
响如此之大，一个很大原因就是投诉后维权不力，游
客只好发布到网上。最近几年，普陀旅游口碑越来
越好，这与我区旅游监督有力是分不开的。

就拿这起民宿误导游客事件来说，几家误导游
客的民宿确实该罚。因为，经营者向消费者提供有
关商品、服务信息必须真实、全面、准确，不得有虚假
或者引人误解的宣传行为。市场监管部门不惜时
间、精力调查取证，最终依据《侵害消费者权益行为
处罚办法》作出秉公处理，既给失信民宿应有惩戒，
又给受损游客必要抚慰，这无疑是令人欣慰的，也让
更多人从中解读出普陀旅游的满满诚意。

经营户难免唯利是图，更难免鱼目混珠，唯有严
密监管、严格执法，才能维护良好的旅游环境。从这
个意义上说，旅游口碑要靠广大经营者做出来，也要
靠监管部门从严治理。

口碑也靠“罚”出来
□明德

4月16日，沈家门玫瑰园小区举
行普陀城区首台既有住宅加装电梯
竣工仪式。这标志着普陀区出台既
有住宅加装电梯实施意见以来，城区
既有住宅加装电梯实现“零”的突破。

谁都知道，旧城改造是老旧城区
的焕新之路。道理大家都懂，但是改
造过程中牵涉到的人、事、利千头万
绪，具体实施起来难。难在桩桩件件
都与百姓利益休戚相关，众口难调之
下，一旦处理不好就容易触及基层矛
盾。在既有住宅加装电梯，让居民上
上下下不再受累，在大方向上住户们
都欢迎，但又有顾虑。比如高层居民
需求更迫切，而低层居民担心影响采

光；再比如尽管政府补贴打了底，但是
仍有相当一部分需要住户自行承担，
不同楼层如何更公平合理地分摊费
用？“邻避”效应的破题需要相关部门
详细了解群众需求，广泛征求意见，才
能顺利找到突破口。玫瑰园的电梯安
装后，不影响采光、基本没有噪音，居
民们纷纷拍摄视频和照片，这可谓是
最好的“买家秀”了。

随着城市的不断发展，城市功能环
境面临大幅提升的需求，其中旧城改造
任务尤为繁重。如何改造，这是一个治
理难题。这个“难”首先难在要解决的
问题多。旧城改造是一项综合整治工
程，涉及范围广、关涉事项多。而且随

着经济社会发展，城市建设目标也在不
断迭代，除了舒适安全，更快捷、更智
能、更人性将成为新的改造元素。这个

“难”还体现在机制难建。旧城改造是
城市化进程中的新课题，之前没有旧例
可循，一切都需要从头摸索。在改造过
程中，从规划设计、土地政策、资金安
排等等，都需要形成一套科学高效兼具
公平的体制机制。

尽管面临种种难题，但是旧城改造
既与百姓的生活幸福指数息息相关，又
是城市实现高质量发展的前置条件，各
地各部门必须敢于啃“硬骨头”，千方
百计向前推进。

要克服难题，就要坚持问计于民。

旧城改造的目的是为了不断满足人民
群众对于美好生活的需要。改造过程
中的问题产生于基层，就要在基层解
决。政府部门充分倾听民声、采纳民
意，群众也要真心回应、甘当城市主人
翁，两者之间形成良性互动，才能齐心
协力将问题解决。

要克服难题，还要勇于灵活创新。
近年来，普陀在推进区域治理现代化进
程中积累了丰富经验，走在了全省前
列。在旧城改造中，我们就要充分发扬
这种敢为人先的精神，以“最多跑一
地”“最多跑一次”改革为牵引，挖掘更
多的创新应用与亮点实践，努力提高旧
城改造的质量与水平。

旧城改造 在难中寻求焕新之路
□周言
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今年以来，我区通过推进“诗画浙
江?百县千碗——普陀鲜味”进学校活
动，加快落实百县千碗“五进工程”，让
传统美食文化走进千家万户。持之以
恒推广“普陀鲜味”，有利于弘扬传统
文化、做大餐饮市场、助推旅游经济，
可谓意义深远。

在推进“诗画浙江?百县千碗——普
陀鲜味”活动中，脱颖而出的16道菜品浓
缩着海味，散发着乡愁。这些美味佳肴，
不仅做成灯箱展示在沈四小食堂的墙面
上，还落实到菜单端上了学生餐桌。更
令人欣喜的是，孩子们回家后依样画葫
芦，开展了一场“云上”厨艺大比拼。可
以相信，通过百县千碗进社区、进A级景

区、进民宿及中小学校、进大型企业、进
机关食堂，“普陀鲜味”必将发扬光大。

靠山吃山、靠海吃海。传统美食，
既是民众的口福，也是一个地方的招
牌。弘扬“普陀鲜味”，一方面是为了
让老百姓共享舌尖上的美味，另一方面
也是为了做精做好城市的招牌菜。众
所周知，寻求美味是旅游的重要内容。
普陀是众望所归的旅游胜地，眼下正在
倾力打造海上花园会客厅，打造一桌风
味独特、魅力无穷的“普陀海味”是不
可少的待客之道。

大力推介“普陀海味”，可以繁荣
餐饮、拉动消费，从而带动产业链。很
多地方仰仗传统美食发展经济、促进

就业，早已取得了骄人业绩。任何一
座城市街头都能找到沙县小吃、兰州
拉面、重庆火锅，这是多么可观的舌尖
产业。相比之下，“普陀海味”虽然品
质不俗，但远未摆开阵势。大张旗鼓
地开展“诗画浙江?百县千碗”活动，应
该不单单是为了秀美食，致富一方无
疑是重要的落点。借此契机，理当通
过弘扬传统美食，挖掘出“普陀海味”
的无限商机。

展示“普陀鲜味”并不难，难的是舌
尖相传。比如野生黄鱼，无论是名厨烹
饪还是渔嫂加工，都能做出让人垂涎欲
滴的鲜。可是，普通消费者哪吃得起，
曲高和寡显然是拉不动消费的。再看

沙县小吃、兰州拉面、重庆火锅，无不
以亲民而成规模。因此，弘扬“普陀海
味”既要有传承，也要有创新，绝不能
不顾渔业资源变化以及民众消费水平
的实际。如“大烤墨鱼”，可以让“红烧
鱿鱼”来代替。因为曾名列舟山四大经
济鱼类的乌贼早已成了稀罕物，而远洋
渔业带来的各类鱿鱼正源源不断，推而
广之岂不美哉。

唯有既叫好又叫座，才能让“普陀鲜
味”舌尖相传。这不但需要吃透食材、精
通烹饪，还要兼顾不同食性和消费能力
的消费者，设计出几套雅俗共赏的特色
菜，进而通过请进来、走出去，让“普陀鲜
味”畅行于国内国际双循环。

让“普陀鲜味”舌尖相传
□大力

喝酒不开车，开车不喝酒，这已成普遍共识。但很
多人却没把电动自行车当“车”，认为喝过酒照样可以
潇洒“骑”一回。但事实上，酒驾电动自行车不仅违法，
而且更容易闯祸。

法律之所以严禁酒驾，是因为酒精会麻痹人的神
经，降低应急反应速度，从而增加交通事故的发生几
率。电动自行车平衡性相对较差，酒后驾车冷风一吹、
身子一歪，更容易人仰马翻。今年3月，我区发生电动
自行车酒驾事故10余起，当事人均有不同程度受伤。
比如，3月22日下午，在沈家门东海西路板桥路路口，
一市民酒后骑电动自行车过马路，与一辆汽车发生碰
撞，后果不严重只是万幸而已。前车之鉴，后车之师，
心存侥幸的人理当悬崖勒“车”。

《道路交通安全法》规定，对于酒后驾驶电动自行
车行为可处以50元罚款。相比于“酒驾入刑”，对酒驾
电动自行车的处罚轻很多，这也是一些人感到“无所
谓”的原因所在。但要知道，法律是按照社会危害性的
严重程度来确定罚则的。酒驾电动自行车对社会危害
固然要比酒驾汽车小，可一旦酿成事故，首当其冲的受
害者恰恰是“肉包铁”的骑车者自己。

交通法规，生命之友。这是一句流传多年的宣传
语。但令人遗憾的是，很多人虽然对此耳熟能详，却并
未往心里去。也正因如此，同样的交通事故总在发生，
尤其是电动自行车事故更是多发。每一条交通法规都
是惨痛事故教训凝成的，缺乏敬畏之心、自恃包天之
胆，终将付出代价。

目前，普陀交警正在加大对酒驾电动自行车违法
行为的查处力度，这种以问题为导向的执法活动很有
针对性、必要性。宝贵生命最值得珍惜，那就从杜绝酒
驾电动自行车做起吧。

切莫酒驾电动自行车
□小井


